
  
2 

Entrevista 
DIARIO AUSTRAL | Miércoles 4 de junio de 2025 

  

(E) ENTREVISTA. CLAUDIA DONAIRE GAETE, subsecretaria de la Mujer y Equidad de Género 

  

Nuestros temas generan resistencia en la 
sociedad; pero con diálogo avanzan...” 
BALANCES DE GESTIÓN. 

Autoridad hizo un análisis de 
la cuenta pública del 
Presidente Boric en materia de 
equidad de género. Aborto, Ley 
Papito Corazón, Salas Cunas y 
el nuevo sistema de cuidados, 
fueron parte de los temas 
analizados. 

ste jueves y viernes esta- 
E ráen Valdivia la abogada 

Claudia Donaire Gaete 
(PS), subsecretaria de la Mujer 
y Equidad de Género. Antes de 
viajar realizó una entrevista 
con wwwsoyvaldivia.cl en la 
cualanalizó los distintos temas 
abordados por el Presidente 
Gabriel Boric en la cuenta pú- 
blicadel domingo, como el pro- 
yecto sobre interrupción vo- 
luntaria del embarazo, el buen 
balance de la Ley Papito Cora- 
zón, la propuesta de Sala Cuna 
para todos los trabajadores y 

  

cas públicas que han ido a me- 
jorarla vida de las personas en 
Chile. Y los anuncios que se 
han hecho también tienen un 
enfoque claro hacia los más 
vulnerables y también las mu- 
jeres; elrediseño delos incenti- 
vosal empleo dejóvenes y mu- 
jeres; Sala cuna para Chile; la 
infraestructura destinada ame- 
jorar la capacidad de Chile en 
materia de turismo; unaindus- 
tria que hoy día la vemos mu- 
cho más feminizada. 

Peroel tema del aborto fuelomás 
  también las li médicas Algunos par   

usadas por funcionarios públi- 
cos para viajar. 

En este espacio se encuen- 
tra parte de esa conversación, 
cuya versión completa se pue- 
de ver enla edición digital de 
Diario Austral. 

HABLAR DE ABORTO 

riosseretiraron, había otros con 

letreros, con pañuelos ¿Por qué 
este proyecto genera tanta in- 
quietud? 
“Bueno, hay que decir que los 
proyectos que tienen que ver 
con nuestros temas de interés 

para las mujeres siempre cau- 
san esta expectación, 

  
  retaria ¿cómo vio usted al 
Presidente esta última Cuenta 

Pública? 
-Creo que entregó un mensaje 
contundente, un balance bas- 
tante concreto de todos los hi- 
tos, proyectos de ley, imple- 
mentaciones de leyes y políti 

chazos y resistencias . 
Ocurrió así con la ley de filia- 
ción enlos 90, con la ley de di- 
vorcio, que fue el proyecto de 
ley mástramitadoenla historia 
de Chile. Desde la creación del 
CódigoCivil, que había proyec- 
tos de divorcio y no lograban 

   

     

    
llegar a término. Nuestros te- 
mas generan resistencia en la 
sociedad, pero nosotros a tra- 
vés del diálogo los vamos posi- 
cionando y se logran avances. 
Y eso es lo que queremos que 
ocurra conel proyecto de inte- 
rrupción voluntaria del emba- 
razo. Es una legislación que se 
ha estudiado, quetiene plazos. 

DONAIRE ASISTIRÁ MAÑANA A LA CUENTA PÚBLICA DEL DELEGADO JORGE ALVIAL PANTOJA EN VALDIVIA. 

Todas las legislaciones que 
avanzan enestosámbitos man- 
tienen plazos, y nosotros esta- 
mos acogiendo un plazo que 
está en otras legislaciones, en 
particular el modelo alemán y 
nuestro proyecto tendrá una 
propuesta de permitir el abor- 
10 hasta la semana 14 de emba- 
razo. Queremos que con esto, 

PRENSA SUOSECRETARÍA DELA MUJER Y EQUIDAD DE GÉNERO: 

además de cumplir un com- 
promiso programático, un 
anuncio presidencial del año 
pasado, tambiénse permita un 
debate legítimo enlasociedad, 
enel Parlamento, donde se dis- 
cuten políticas públicas de este 
tipo. 
Entendemos también que es 
una señal a las mujeres que vi- 

Recoger voces 
regionales sobre 
niñas y mujeres 
Una delas actividades que la 
subsecretaria Claudia Donaire 

realizará en Los Ríos esta sema- 

naserá asistir al Diálogo Regio- 
nal porla XVI Conferencia Re- 
gional sobre la Mujer de Améri- 
ca Latina y el Caribe (Auditorio 
Sence, mañana 16 horas). 

Desdelaseremi dela Mujer 
y Equidad de Género de Los Rí- 
os explicaron quese trata de un 
evento para generar una refle- 
xión sobre las necesidades de 

mujeres, adolescentes y niñas 
en Chile, en relación con el te- 

ma central de la próxima Con- 
ferencia Regional sobre la Mu- 
jer de América Latina y el Cari- 
be, que lleva por título “Las 
transformaciones en los ámbi- 

tos político, económico, social, 
cultural y ambiental para im- 
pulsar la sociedad del cuidado 
y laigualdad de género”. 

La subsecretaria Donaire 

realizará una presentación pa- 
ra guiar el diálogo en torno al 
tema: ¿Cuál esla prioridad que 
los territorios quieren relevar 
para esta XVI Conferencia Re- 
gional sobre la Mujer de Améri- 
ca Latina y el Caribe? 

“Finalmente, se dará pasoa 
una plenaria en la que los gru- 
pos darána conocer los puntos 
más relevantes de la discusión 

dada por cada uno. Las refle- 
xiones recogidas en los diálo- 
gos de cada región del país se- 
rán un insumo relevante para 
la participación de la delega- 
ción chilena, liderada porla Mi- 
nistra de la Mujer y la Equidad 
de Género, Antonia Orellana 

Guarello, en la XVI Conferencia 

que serealizará el próximo mes 
de agosto en México”, explica- 
ron desde lasecretaríaregional 
ministerial. as 

ven este problema solas, sin 
ayuda, sin apoyo, siendo crimi- 
nalizadas, y entendemos que 
esto no es justo. Por eso vamos 
por este proyecto. 
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10.566 deudores 
de Pensiones de Alimentos están registradosen Los Ríos. La 
cifra fue destacada por la subsecretaria, al resaltar el balance 
de los dos años dela Ley “Papito Corazón”. 

14 semanas 
de gestación es el plazo máximo para la interrupción volunta- 
riadel embarazo contemplado el proyecto de ley que presen- 
tó el Gobierno y que el Presidente mencionó en su cuenta. 

6 de mayo de 2024 
fue presentada la indicación sustitutiva que Equipara el Dere- 
cho a Sala Cuna y lo extiende atodos los trabajadores y traba- 

jadoras, además de crear un Fondo de Sala Cuna. 

  

(viene del página anterior) 
Un grupo de senadores entregó 

unacartaseñalando queestánen 

contra de este proyecto, porque 
de alguna manera desvía la aten- 

ción deotras cosas másimportan- 
tes. ¿Qué se le puede respondera 

ello? ¿Es el tiempo para discutir 
estetema? 
“Yo creo que se pueden hacer 
muchas cosas hoy día en la po- 
lítica y en el Estado, cotidiana- 
mente lo hacemos así. 
Dehecho, hemos estado preo- 
cupados también por otros te- 
'masqueleimportana la ciuda- 
danía, como los temas de pro- 
bidad y corrupción. Mereñiero, 
por ejemplo, al tema de licen- 
cias médicas, que es de recien- 
tedebate público. No obstante, 
veníamos trabajando ya dos o 
tres años en esto, en el ausen- 
tismo laboral (...). 

LICENCIAS MÉDICAS 
¿Cuántos sumarios hay en elmi- 
nisterio dela Mujer porestecaso? 
«Nosotros tenemos cuatro ca: 

sos. Delos cuatro casos hay dos 
personas que se mantienen en 
la institución y los sumarios se 
instruyeron -me correspondea 
mí imponer su instrucción- la 
semana pasada, una vez que 
tomamos conocimiento de las 
identidades, producto de un 
oficio que hizo llegar Contralo- 
ría, como ocurrió contodos los 
servicios públicos. 
¿Cuatro entodo el país, Subsecre- 
taria? 
-Cuatro en todo el país, sí. Es 
muy poquito. Muy acotado. 
Lossumarios darán luzrespec- 
to alas situaciones que están 
detrás de esas constataciones 
que hizo Contraloría. 

Hay que revisar los casos. 
Los sumarios, por cierto, son 
secretos. Detrás hay un diag- 
nóstico médico, sustentado en 
exámenes o anteriores diag- 
nóstico de la persona. 

  

SALA CUNA UNIVERSAL 

Usted está trabajando en la pro- 
puesta de la Sala Cuna Universal 
¿en qué va ese proyecto? 
-Nosotros no le llamamos Sala 
Cuna Universal porque es un 
proyecto que trabaja el dere- 
choasSala Cuna como un dere- 
cho dela seguridad social, la- 
boral. Porende, está vinculado 
a la existencia de trabajo de- 
pendiente o autónomo, pero 
formal. De hecho, el proyecto 
tiene entonces una clara moti- 
vacióntambién en favorecerla 
formalidad, al establecerse co- 
mo una importante prerrogati- 
vaalacual uno podría acceder 

por la formalidad del trabajo. 
También es un proyecto que 
tiene que ver con el acceso a 
apoyos de cuidado concompo- 
nente educativo en Sala Cuna 
autorizadas por el Estado. 

(...) Este proyecto también 
tiene mucho apoyo transver- 
sal, es muy esperado porque 
despenalizala maternidad oes- 
ta penalización de la materni- 
dad que hace que nose contra- 
te alas 20 mujeres, o se casti- 
guelaremuneración delas mu- 
jeres porelcostoen que deben 
incurrir empleadores al finan- 
ciar o tener que financiar la Sa- 
la Cuna. Esa es una primera 
cuestión. 

Segundo, es un proyecto 
que mantiene la vinculación 
del derecho a Sala Cuna para 
personas trabajadoras al com- 
ponente educativo, a unestán- 
dar del establecimiento donde 
seproduzca ese cuidado. Y eso 
es importante porque no pue- 
de afectarse el derecho de ni. 
ñas y niños a una educación 
inicial, a bienestar integral por 
el hecho de que padres traba- 
jen, no tendría sentido. Hay 
que ver esto siempre de una 
manera holística, de una mane- 
raintegral y porende no poner 
en colisión el derecho de quie- 
nes trabajan con el derecho de 
niños y niñas a educación ini- 
cial. 
(..) Somos reconocidos en 
América Latina por tener un 
buen sistema deeducación ini- 
cial, por haber apostado mu- 
cho en este ámbito y por ende 
no es la idea que retroceda- 
mos. 
¿En qué etapa está el proyectoen 
estemomento? 
-En primer trámite en el Sena- 
do, está enla Comisión de Tra- 
bajo. Tieneun avance enla his- 
toria de este proyecto, que 
siempre ha contado con gran 
interés y apoyo enel Parlamen- 
to, en que se aprobó la idea le- 
gislar con el proyecto anterior 
del Presidente Piñera, pero no- 
sotros hemos presentado una 

ónsustitutiva quelore- 
integramente y que 

tiene los presupuestos que ya 
he referido. (...) Laidea de for- 
marlos acuerdos transversales 
que la permitan convertir en 
ley durante nuestra adminis. 
tración. 

  

   

LEY PAPITO CORAZÓN 
ElPresidentehizo unbuen balan- 
cede la Ley Papito Corazón... 
-Sí. Creo que laimportancia de 
la ley Papito Corazón (que fue 

PRENSA SUBSECRETARÍA DELAMUJER 

  

CLAUDIA DONAIRE GAETE ES ABOGADA Y ASUMIÓ EN LA SUBSECRETARÍA DE LA MUJER Y EQUIDAD DE GÉNERO EN MARZO DE 2025. 

    

Hay que decir quelos 
proyectos que tienen 
que ver con nuestros 
temas de interés para 
las mujeres siempre 
causan esta expecta- 
ción, estos rechazos y 
resistencias iniciales. 
Ocurrió asíconla ley 
de filiación en los 90, 
con laley de divorcio, 
ue fue el proyecto 
le ley más tramitado 

enla historia de Chile 
desdela creación del 
Código Civil... 

tramitada, presentada y apro- 
bada en esta administración). 
Loquehaceen definitiva esen- 
tregar un instrumento a las mu- 
eres que tienen pensiones ali- 
menticias en su favor, adeuda- 
das, y alos hombres que tienen 
también pensiones alimenti- 
ciasensu favor, adeudadas, en 
representación en ambos ca- 
sos de sus hijos o hijas. O sea, 
enel fondo es un proyecto de 
ley amplio y ya existen2,5billo- 
nes de pesos enórdenesde pa- 

  

Nosotros tenemos 
cuatro casos (de li- 
cencias médicas usa- 
das para viajes) en to- 
do el país, delos cua- 
tro casos hay dos per- 
sonas que se mantie- 
nen en la institución 
y los sumarios se ins- 
truyeron la semana 
pasada, una vez que 
tomamos conoci- 
miento de las identi- 
dades producto de 
un oficio que hizo lle- 
gar Contraloría...” 

go a mujeres, implica que se 
han hecho justicia con mucha 
deuda y eso representa cum- 
plirmuchasexpectativas y sue- 
ños de niños y niñas y mujeres 
que están detrás de estas deu- 
das. También se genera el in- 
centivo para quienes no ibana 
tribunales. 
Entonces eso va a permitir fi- 
nalmente que todas las muje- 
res puedan ejercer su derecho 

y todos los hombres también 
que tengan este derecho pue- 

Dos días de actividades en Los Ríos 

La subsecretaria Claudia Donaire realizará una visita de dos dí- 
asalaregión de Los Ríos y cumplirá una agenda con varias activi- 
dades. Entre ellas, asistir mañana ala Cuenta Pública que ofrece- 
rá el delegado Presidencial Regional de Los Ríos Jorge Alvial Pan- 
roja en la Carpa del CECs. Seesperatambiénla asistencia de la mi- 
nistra de Medioambiente Maisa Rojas. 
Además, Donaire mañana expondrá enel Diálogo Regional porla 
XVI Conferencia Regional sobre la Mujer de América Latina y el 
Caribe (ver nota relacionada). 
El viernes será parte de un Encuentro en la Universidad Austral 
de Chile en la Primera Jornada Red Salud UACh: Construyendo Re- 
desen Comunidad. Posteriormente asistirá a la presentación del 
Libro “Bella Estrella Mi 
ve de Chil 

    

lografía de la primer mujer detecti- 
», queserealizará en.el Auditorio de la PDI Valdivia.En 

esaactividad participarátambiénla prefecta general Consuelo Pe- 
ña, primera mujer en el alto mando institucional. 05 

dan hacerlo y confíen en las 
instituciones que están interco- 
nectadas en un procedimiento 
que cada día es más expedito, 
cada día es más expedito por- 
que se va mejorando, se ha in- 
yectado recursos humanos y fi 
únancieros y de tecnología para 
aquello, por una parte. 
¿Quéotro avance destaca? 

-La Ley Integral contra la vio- 
lencia hacia las mujeres, que 
estamos implementando gra- 
dualmente y que va también 
mejorar sustantivamente la 

respuesta del Estado de Chile, 
de todas sus instituciones, no. 

sólo del Ministerio de la Mujer, 
para quelaruta crítica de quie- 
nes sufren violencia se trans- 
forme en una respuesta articu- 
lada, donde no tenga que con- 
tar su experiencia muchas ve- 
ces para queser atendida dela 
manera que necesita, confor- 
mea los estándares de los tra- 
tadosinternacionales quetene- 
mos vigente, en particular la 
Convención Belén de Pará y la 
CEDAW. 
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